



Nachrichtenteil der Bundes-Arbeitsgemeinschaft für Familien-Mediation e.V.

Zitronenkuchen und Zitronenlimonade – die BAFM feiert auch 2022 den Internationalen Tag der Mediation

■ Internationaler Tag der Mediation am 18. Juni 2022

Seit einigen Jahren ist der Tag der Mediation, der 18. Juni, eine wunderbare Möglichkeit, über Mediation zu informieren, ihre Chancen, aber auch Grenzen aufzuzeigen und die Menschen auf interessen- und ressourcenorientiertes (Zusammen-)Arbeiten hinzuweisen. Die Pandemie und der Krieg in der Ukraine lassen die Notwendigkeit der Verbreitung dieser Haltung noch einmal dringlicher erscheinen. Der Tag der Mediation wurde 2013 gemeinsam von den österreichischen, Schweizer, Lichtensteiner, Südtiroler und deutschen Mediationsverbänden aus der Taufe gehoben. Gemeinsam informieren diese Verbände nicht nur, sondern feiern an diesem Tag auch die Mediation.¹

Selbst in den letzten zwei Pandemie-Jahren wurden Wege gefunden, sei es, dass jeder seine eigenen E-Mail-Verteiler genutzt hat, um über seine Arbeit und Begeisterung zu Mediation an diesem Tag zu informieren, sei es, dass Online-Veranstaltungen bundesweit angeboten wurden.²

■ Präsenz und online

Inzwischen ist das Bedürfnis nach Präsenzveranstaltungen immer mehr gewachsen und sie scheinen auch wieder sicher und möglich. Die Online-Veranstaltungen im letzten Jahr hatten aber auch den Charme, dass sie bundesweit mit relativ wenig Aufwand stattfinden konnten und dabei auch eine Vernetzung der Mediator*innen förderten. Das Presse-Echo war entsprechend gut.

In diesem Jahr fällt der 18. Juni auf einen Samstag, eher ein Tag, um in Einkaufspassagen oder auf dem Markt über Mediation zu informieren, als Online-Veranstaltungen anzubieten. Zusätzlich liegt der 18. Juni aber in den bayrischen und baden-württembergischen Pfingstferien.

Die BAFM bietet daher mit ihren Mitgliedern und Regionalgruppen beides an: Präsenz und online. Dem Mediationstag am 18. Juni wird eine Woche der Mediation online folgen.

Der Kuchen wird erweitert, wie wir gerne sagen, wenn wir alle Optionen nutzen wollen.

Dieses Jahr haben wir uns übrigens für Zitronenkuchen und natürlich Zitronenlimonade entschieden, denn wie teilt man eine Orange

oder Zitrone gerecht? Wir fragen nach den Interessen. Derjenige, der die Zitronenschale für seinen köstlichen Kuchen braucht, erhält die Schale, derjenige, der dazu die erfrischende Limonade reichen möchte, erhält den Saft.

■ Programm – Fest, Vorträge und Sprechstunden

Die Thüringer Regionalgruppe will auf dem Krämerbrückenfest in Erfurt über Mediation informieren. Das Berliner Institut für Mediation und die Beratungsstelle Zusammenwirken im Familienkonflikt in Berlin wird vor ihrer Tür im belebten Bezirk Kreuzberg Zitronenkuchen und Zitronenlimonade bereithalten und interessenorientiertes Verhandeln auch in schwierigen Familienkonflikten aufzeigen. Gleichzeitig veranstaltet die Geschäftsstelle der BAFM in Berlin-Charlottenburg ein Mediationsfest, auch zur Feier der neuen Räume, die seit einem Jahr der BAFM und der Familienmediation mit einem Ladenbüro ein offenes Gesicht geben.

Dem Tag in Präsenz folgen dann für eine Woche bundesweit Online-Angebote, die sowohl unter www.tag-der-mediation.international als auch auf der Seite der BAFM unter Aktuelles und Tag der Mediation abgerufen werden können.

Angeboten werden Sprechstunden für individuelle Gesprächsmöglichkeiten mit Konflikt-Belasteten sowie Vorträge. So überlegt *Sabine Langhirt*, Familienmediatorin, Fachanwältin für Familienrecht und psychoanalytische Paar-, Familien und Sozialtherapeutin, ob das familienrechtliche Verfahren eigentlich ein angemessenes Modell ist, Familienkonflikte zu lösen. Auch das Thema Vollmediation wird sie in einem Input bearbeiten. Die Gestalttherapeutin und Familienmediatorin *Monika Janku* erklärt, wie mit Mediation nicht nur nachhaltig Konflikte gelöst, sondern auch Resilienz gefördert werden kann. Mit der Überschrift Familienbande nähert sie sich außerdem dem Thema Erben in der Mediation. Kinder und ihre Beteiligung in der Mediation werden zusammen mit der Verfahrensbeiständin und Familienmediatorin *Andrea Schweizer* und ihrer Kollegin Rechtsanwältin *Gudula Looman* diskutiert. Um Kinder geht es auch, wenn deren tägliches Medienverhalten durch die Medienrechtsanwältin und Familienmediatorin *Olivia Alig* angesprochen wird. Wie können Eltern

und Kinder darüber Gespräche führen und Vereinbarungen dazu treffen? Die Fachgruppe Familienunternehmen wird in einem Online-Workshop aufzeigen, dass es bei der Übergabe von Familienunternehmen nicht nur wirtschaftlichen Knowhows, sondern eines besonderen Fingerspitzengefühls für Familiendynamik bedarf, um zu nachhaltigen Lösungen zu kommen.

Die BAFM-Geschäftsstelle bietet wie im letzten Jahr Rollenspiele an, Übung für die interessierten Mediator*innen und wunderbares Anschauungsmaterial für mögliche Klient*innen, die verstehen wollen, wie Mediation eigentlich funktioniert.

Um ein besonderes Verfahren, das auf der mediatorischen Haltung aufbaut, geht es bei der Cooperativen Praxis. *„In einem Cooperative-Praxis-Verfahren haben Sie Ihre/Ihren eigenen parteilichen Anwält*in oder/und eine parteiliche oder gemeinsame Fachperson für Paare und Familien ... an Ihrer Seite: Sie arbeiten nicht gegeneinander, sondern miteinander.“*³ *Gertrud Wölke*, Familienmediatorin, Vizepräsidentin der DVCP, Vorstand im Salzburger Netzwerk für CP, Trainerin in Mediation und CP und Supervisorin und ihre Kolleg*innen stellen das Verfahren vor.

Der Tag/die Woche der Mediation ein Anlass, sich nicht nur über Mediation zu informieren, sondern auch eine Gelegenheit, über eine eigene Ausbildung nachzudenken? Von der BAFM anerkannte Mediationsausbildungsinstitute werden Info-Abende veranstalten.

... und wer weiß, welche Angebote noch hinzukommen, die bei Schrifftlegung dieser Verbandsnachrichten noch nicht feststanden. Alle Infos, Veranstaltungen und Zugangslinks stehen auf der Homepage der BAFM www.bafm-mediation.de/blog/termine/. Wir freuen uns auf interessierte Fachkräfte, zukünftige Klient*innen und natürlich auch Mediator*innen.

Swetlana von Bismarck, Geschäftsstelle BAFM
www.bafm-mediation.de

1 www.tag-der-mediation.international

2 <https://www.bafm-mediation.de/internationales/tag-der-mediation/>

3 <https://deutsche-vereinigung-cooperative-praxis.de/>